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Hosting Ecologies of Attention': Protozones as ecologies of 
attention in the context of a process-based exhibition 
practice

 

The subject of this research endeavor is an experimental exhibition 
practice taking place at the Shedhalle Zurich. During five years and 
under the title PROTOZONES 2020-2025, the publicly subsidized art 
space lays a focus on Process-based Art.

 

The 'Protozone' concept developed within this framework serves to 
promote artistic processes and research under sustainable, non-
extractivist production conditions. The core of the understanding of a 
'Protozone' presented here is an exhibition practice of 'hosting' 
oriented towards needs and resources, as it has been reflected in the 
context of contemporary curation for over a decade.[1]   How can 
artistic-research processes be supported, published and shared with 
visitors? What tasks and ethics are linked to this kind of curatorial 
practice? Who is involved, who is excluded, which (infra)structural 
settings are involved in these operations of exclusion? The research 
project examines the extent to which a process-oriented practice of 
exhibition making is able to change the institutions that host it. 

 

Against the backdrop of extractivist (social) conditions and the 
financialization of everyday life, the field of art is questioned with 
regard to alternative processes of value creation. If an institution 
negotiates topics such as social justice and climate change, it urgently 
needs to obtain plasticity. Such a changeability with regard to existing 
working methods, infrastructures and production processes holds 
what is discussed and presented as aesthetic positions into the 
structural level of art production. An institution that proves to be 
plastic in this way would be an aim of a process-based exhibition 
practice and the production aesthetics it holds as a consequence.





 It is therefore less about absorbing the attention of visitors and more 
about generating attentions as acts of labour, steming from the 
relationship processes between the works and their materials, artists, 
visitors, curators, art workers and other participants. Process-based 
and open-ended work serves as a key here, as it forces us to pause, 
listen and redirect, if not redistribute agency.


Processes are characterized by their fleeting nature. The quality of the 
ephemeral opens up the process to contingent moments of self-
organization. Materials, people, institutions and their affordances 
come into relationship in different, often unpredictable ways. This 
characteristic of fleetingness and the paradox of 'organization for self-
organization' that goes hand in hand with it harbours both practical 
and theoretical challenges, especially as the temporal dimension of 
the unforeseen eludes access in the present. For this reason, three 
philosophical concepts come into play that simultaneously support the 
process-based curatorial practice and its conceptual-theoretical 
reflection. The three conceptual pillars of this reserach are based on 
the notions of attention, infrastructure and ecology. The 'Protozone' 
thus becomes a case study of a practice-based theory. This provides 
conceptual clusters where in the middle, practice is located. An 
application of these three terms is inherent in each protozone: core 
theses are formed in each case, which give rise to specific questions 
and a respective exhibition proposal for each 'protozone'. Individual 
Protozones are documented by means of performance analyses. 


In this way, methods from performance, dance and theater studies 
are brought into the field of curatorial studies. The format of 
performance is based on that of the exhibition. Methodologically, 
practice-based writing precedes theoretical reflection. This takes 
account of the processual nature of the 'Protozone' in all its phases of 
development before, during and after the opening. Practical and 
theoretical potentials for meaning as well as formats and tools of a 
'situated hosting' are thus generated, which is oriented towards the 
needs and resources of a specific historical situation and its social 
conditions.


[1] cf. for example Beatrice von Bismarck, Benjamin Meyer-Krahmer 
(eds.): Hospitality - Hosting Relations in Exhibitions. Sternberg, Berlin 
2016
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‘Hosting Ecologies of Attention’: Protozonen als Ökologien der Aufmerksamkeit im 
Kontext einer prozess-basierten Ausstellungspraxis

 

Der Untersuchungsgegenstand dieses Forschungsvorhabens ist eine experimentelle 
Ausstellungspraxis, die während fünf Jahren an der Shedhalle Zürich stattfindet. Unter dem Titel 
PROTOZONES 2020-2025 wird der öffentlich subventionierte Kunstraum auf dem Gelände der 
Roten Fabrik in Zürich mit einem Fokus auf prozess-basierte Künste bespielt. Das in diesem 
Rahmen entwickelte Konzept der ‘Protozone’ dient der Förderung von künstlerischen Prozessen 
und Arbeitsweisen sowie nachhaltigen, nicht-extraktivistischen Produktionsbedingungen. Der Kern 
des hier vorgestellten Verständnisses der ‘Protozone’ ist eine an Bedürfnissen und Ressourcen 
orientierte Ausstellungspraxis des ‘hosting’, wie es seit nunmehr einer Dekade im Kontext 
zeitgenössischer Kuration reflektiert wird.[1] Wie lassen sich künstlerisch-forschende Prozesse 
unterstützen, veröffentlichen und mit Besucher*innen teilen? Welche Aufgaben, welche Ethiken 
sind an eine derart ausgerichtete kuratorische Praxis geknüpft? Wer ist beteiligt, wer 
ausgeschlossen, welche (infras)trukturellen Setzungen sind an diesen Operationen des 
Ausschlusses beteiligt? Das Forschungsvorhaben untersucht, inwieweit eine an Prozessen 
orientierte Praxis des Ausstellungsmachens die Institutionen, die sie beherbergt, zu verändern 
vermag. 

 

Vor dem Hintergrund extraktivistischer ökonomischer Bedingungen und einer Finanzialisierung des 
Alltäglichen[2] gilt es, auch das Feld der Kunst auf alternative Prozesse der Wertschöpfung hin zu 
befragen. Verhandelt eine Institution etwa Themen wie Soziale Gerechtigkeit und Klimawandel, 
bedarf es auch dringend einer gewissen Plastizität, einer Veränderbarkeit hinsichtlich bestehender 
Arbeitsweisen, Infrastrukturen und Produktionsprozesse. Eine dergestalt plastische Institution ist 
Ziel einer prozess-basierten Ausstellungspraxis und Produktionsäshtetik. So geht es weniger um 
eine blosse Abschöpfung der Aufmerksamkeit der Besucher*innen, sondern um 
Beziehungsprozesse und Begegnungen zwischen den Werken und derne Materialien, den 
Künstler*innen, Besucher*innen, Kurator*innen und weiteren Beteiligten. Das prozess-basierte und 
ergebnisoffene Arbeiten dient hierbei als Schlüssel, da es zum Innehalten, Zuhören und Umlenken 
zwingt.

 

Prozesse sind durch ihre Flüchtigkeit charakterisiert. Die Qualität des Flüchtigen öffnet den Prozess 
auf kontingente Momente der Selbstorganisation. Dabei geraten Materialien, Personen, 
Institutionen und deren Affordanzen auf unterschiedliche, oftmals unvorhersehbare Weise in 
Beziehung. Dieses Merkmal der Flüchtigkeit und das mit ihr einher gehende Paradoxon der 
‘Organisation zur Selbstorganisation’ birgt sowohl praktische als auch theoretische 
Herausforderungen, zumal die zeitliche Dimension des Unvorhergesehenen sich einem Zugriff in 
der Gegenwart entzieht. Aus diesem Grund kommen drei philosophische Begriffe ins Spiel, die 
gleichzeitig die prozess-basierte kuratorische Praxis und deren begrifflich-theoretische Reflexion 
unterstützen. Die drei konzetuellen Pfeiler dieser Arbeit




 

 

bilden sich aus den Begriffen der Aufmerksamkeit,[3] der Infrastruktur[4] und der Ökologie[5]. Die 
‘Protozone’ wird so zur Fallstudie einer praxis-basierten Theorie. Diese stellt begriffliche Cluster 
bereit, in deren Mitte die kuratorische Praxis angesiedelt ist. Jeder Protozone ist eine Anwendung 
dieser drei Begriffe inhärent: Es bilden sich jeweils Kernthesen, die in jeder ‘Protozone’ spezifische 
Fragestellungen und einen jeweiligen Ausstellungsvorschlag nach sich ziehen. Die einzelnen 
Protozonen mittels Aufführungsanalysen dokumentiert. 

 

So werden Verfahren aus den Performance Studies und der Tanz- und Theaterwissenschaft ins Feld 
der Curatorial Studies getragen. Das Format der Aufführung wird auf dasjenige der Ausstellung 
gelegt. Methodisch geht das praxis-bezogene Schreiben der theoretischen Reflexion voraus.[6] 
Damit wird der Prozesshaftigkeit der ‘Protozone’ in all ihren Phasen der Entwicklung vor, während 
und nach der Eröffnung Rechnung getragen. Praktisch und theoretisch werden somit 
Sinnpotenziale sowie Formate und Werkzeuge eines ‘situierten hosting’[7] generiert, das sich an 
den Bedürfnissen und Ressourcen seiner spezifischen historischen Situation ausrichtet.  

 

 

 

[1] vgl. exemplarisch dazu Beatrice von Bismarck, Benjamin Meyer-Krahmer (Hg.): Hospitality - 
Hosting Relations in Exhibitions. Sternberg, Berlin 2016

[2] Randy Martin: Knowledge LDT. Toward a Social Logic of the Derivative. Temple University Press, 
2014

[3] vgl. Yves Citton: The Ecology of Attention. Cambridge, 2016 / Jörn Müller, Andreas Miesseler, 
Andreas Rauh (Hg.): Aufmerksamkeit. Neue humanwissenschaftliche Perspektiven. Bielefeld, 2016

[4] Infrastrukturelle Fragestellungen beschreiben die technologisch-logistischen Dispositive, 
innerhalb derer Prozesse des Lebens selbst und somit auch Prozesse der ästhetischen Erfahrung, 
d e s S t u d i u m s o d e r d e r F ü r s o r g e s t a t t f i n d e n . E r d i e n t z e i t g e n ö s s i s c h e n 
Medienwissenschaftler*innen und Philosoph*innen als Werkzeug in der Reflexion digitaler Medien 
in Hinblick auf deren inhärente Reproduktion systemischer Gewalt und struktureller Diskrimination 
(Nishant Shah). Darüber hinaus bietet der Begriff transdisziplinären Debatten eine Möglichkeit, 
Vorannahmen und inhärente Bedingungen zu benennen, die unbemerkt unser Denken, unser 
Handeln und unsere Aufmerksamkeit bestimmen (Denise Ferreria da Silva: Unpayable Debt), 
London, 2022.

[5] Ich beziehe mich auf ein erweitertes Verständnis von Ökologie, wie es in einer zeitgenössischen 
kulturwissenschaftlich geprägten, transdisziplinären Debatte zu finden ist, vgl dazu 

James Burton, Erich Hörl (Hg.): General Ecology. The New Ecological Paradigm. London, 2017

[6] Beispielhaft für eine anhand von Aufführungsanalysen entwickelte Theorie wäre etwa 

José Esteban Muñoz: Disidentification. Queers of Color and the Performance of Politics. Minnesota, 
1999

[7] Der Begriff des ‘situierten Wissens’ stammt von Donna Haraway. Es bezeichnet eine 
feministische und von mehr-als-menschlichen Beziehungen geprägte philosophische Haltung, die 
sich der ethischen Handlung aufgrund theoretischer Erkenntnisse verschreibt.. 



